

OPORTUNIDADES DE LA UNION EUROPEA PARA JOVENES



Febrero 2023

Guillermo Suarez Ferrao

Graduado en Global Studies y en el Master de Estudios de la UE en la
Universidad de Salamanca

-

Estudiando master de Gobernanza Europea y Ciencias Políticas en Sciences Po
Grenoble

-

Mentee 2022 de CAXXI con el mentor Pablo López Alvarez

La UE presenta una gran variedad de oportunidades para estudiantes universitarios en su último año o para jóvenes que buscan adentrarse en el mercado laboral. Sin embargo, la existencia de estas oportunidades y su forma de aprovecharlas sigue sin ser conocido por una buena parte de los estudiantes. Esta guía busca ayudar a jóvenes asturianos a encontrar y poder aprovechar las opciones que nos brinda la Unión Europea.

PROGRAMAS DE PRACTICAS

Desde las Instituciones Europeas se ofertan prácticas para una gran variedad de perfiles profesionales. Además, también se admiten a estudiantes de ramas mucho más variadas que los perfiles más numerosos como puede ser ADE o Derecho. Dependiendo de la oferta concreta y de la Institución los requisitos pueden variar un poco, sin embargo, los requisitos compartidos por todas las Instituciones Europeas son los siguientes:

⇒ Haber completado una titulación de enseñanza superior estándar con un mínimo de 3 años, correspondiente a un ciclo completo de Grado Universitario o equivalente. Sólo podrá presentar su solicitud si dispone de un certificado o confirmación oficial de su Universidad de que posee dicho título. Deberá presentar el diploma o certificado de finalización de Grado con las calificaciones finales claramente indicadas.

⇒ No tener experiencia laboral previa de ningún tipo, superior a 6 semanas, en ninguna institución, órgano o agencia de la UE, delegación, con diputados al Parlamento Europeo (MPE) o abogados generales del Tribunal de Justicia de la Unión Europea (TJUE).

⇒ Tener un muy buen conocimiento de idiomas, en la gran mayoría de casos un certificado de C1 o equivalente en Inglés es suficiente, aunque el conocimiento en otros idiomas es un plus. Dependiendo de la practica ofertada se puede llegar a pedir francés u otro idioma aunque no es lo más común ya que el idioma de trabajo utilizado por una gran diferencia sigue siendo el Inglés.

Virtualmente todos los organismos e instituciones Europeas ofrecen programa de prácticas, aunque las más conocidas por la cantidad ofertada y su excelente calidad son las "Blue Book" de la Comisión Europea y las "Becas Schuman" del Parlamento Europeo.

A continuación dejo escrito una lista de las principales ofertas de prácticas en las Instituciones Europeas con enlaces adjuntos para encontrar la información necesaria para aplicar en cada caso.

PRÁCTICAS EN AGENCIAS Y OFICINAS DE LA UNIÓN EUROPEA

Muchas de las **Agencias Europeas** tienen su propio programa de prácticas separadas del resto de las instituciones y con sus propias convocatorias. Estas agencias ofrecen la oportunidad de conocer cómo funciona la Unión Europea en algunos de sus aspectos más prácticos como el registro de marcas y diseños europeos, la aprobación de medicamentos seguros de usar en todos los países de la UE o entender más sobre los programas espaciales de la UE como el Galileo que proporciona el sistema de GPS europeo.

Algunas agencias ofrecen programas de prácticas sólo a los universitarios que cumplen unos requisitos concretos. Por ejemplo, la Oficina de Propiedad Intelectual de la Unión Europea (EUIPO, en Alicante) ofrece un programa combinado con la Oficina de Patentes Europea (EPO, en Múnich, que no es una agencia de la Unión Europea sino una Organización Internacional independiente) para estudiantes de másteres relacionados con la propiedad intelectual.

Pero la **EUIPO** también ofrece prácticas a jóvenes profesionales con otros perfiles por ejemplo recursos humanos, protección de datos personales, economía, ingeniería informática, telecomunicaciones, arquitectura, ingeniería industrial, periodismo, etc.

Página oficial de las prácticas de la EUIPO:

<https://euipo.europa.eu/ohimportal/en/traineeships>

La Agencia Europea del Medicamento (EMA, en Amsterdam) busca estudiantes con perfiles genéricos (derecho, políticas, relaciones internacionales, etc.) y con perfiles más científicos (medicina, biología, farmacia, etc.).

Página oficial de las prácticas de la EMA:

https://careers.ema.europa.eu/content/Traineeship/?locale=en_GB

De manera parecida, la **Agencia de Sustancias y Mezclas Químicas** (ECHA, en Helsinki) busca estudiantes con perfiles en química, toxicología, biología, ciencias medioambientales, ingenierías química y bioquímica, etc.

Página oficial de las prácticas de la ECHA: <https://echa.europa.eu/about-us/jobs/traineeships>

La **Agencia para el Programa Espacial de la UE** (EUSPA, en Praga) busca también perfiles genéricos de estudiantes de recursos humanos, gestión de proyectos, informática, derecho, etc. pero con una afinidad y claro interés por los temas de los que se encarga la agencia.

Página oficial de las prácticas de la EUSPA:
<https://www.euspa.europa.eu/about/careers-euspa/traineeship-listing>

Estos son sólo algunos ejemplos, pero hay más de 30 Agencias y Oficinas Europeas repartidas por todos los estados miembros que se dedican a distintos temas. Es recomendable consultar las páginas genéricas como Eurodesk o EPSO para estar al tanto de las nuevas oportunidades que van saliendo pero también consultar de vez en cuando las páginas concretas de las agencias que más te pueden interesar.

En el siguiente enlace aparece un buscador con la lista de todas las Instituciones que ofrecen prácticas, es especialmente útil para encontrar fácilmente a las muchas Agencias Europeas

<https://epso.europa.eu/es/job-opportunities/traineeships>

BLUE BOOK - COMISION EUROPEA

⇒ La Comisión Europea ostenta el poder ejecutivo y de iniciativa legislativa. Se encarga de proponer legislación, aplicar las decisiones comunitarias, defender los tratados de la Unión y en general se ocupa de los asuntos diarios de la Unión. Opera de manera independiente a los Gobiernos nacionales y representa y defiende los intereses de la UE. Su sede está en Bruselas (Bélgica), y se trata de la Institución Europea con el mayor número de trabajadores a su servicio, con un total de 32,000 y por ello se le considera como el musculo de la UE.

-Página oficial de la Comisión con toda la información necesaria y desde donde se comienza la solicitud:

<https://traineeships.ec.europa.eu/>

-Video explicativo de excelente calidad del canal de YouTube de Yepso realizado por profesionales de la Comisión sobre cómo preparar una solicitud competitiva para la Comisión Europea:

<https://www.youtube.com/watch?v=Z4eIDtO4pL8&t=4693s>

BECAS SCHUMAN/ PERÍODOS DE PRÁCTICAS CON DIPUTADOS AL PARLAMENTO EUROPEO – PARLAMENTO EUROPEO

⇒ El Parlamento Europeo es la institución parlamentaria que en la Unión Europea representa directamente a los ciudadanos de la Unión gracias a las Elecciones Europeas que se celebran cada 5 años. Ejerce de función legislativa y tiene competencias presupuestarias, y además, acoge a los 705 diputados que representan a las formaciones políticas de todos y cada uno de los 27 países que forman la UE. El Parlamento Europeo tiene 3 sedes, la principal en Estrasburgo (Francia), en Bruselas (Bélgica), y en Luxemburgo.

-Página oficial del Parlamento Europeo con toda la información necesaria y desde donde se comienza la solicitud:

<https://www.europarl.europa.eu/at-your-service/es/work-with-us/traineeships>

Video explicativo de excelente calidad del canal de YouTube de Yepso realizado por una persona con experiencia en el proceso de selección Parlamento Europeo sobre cómo preparar una solicitud competitiva:

<https://www.youtube.com/watch?v=Z4eIDtO4pL8&t=2188s>

COMITÉ DE LAS REGIONES

⇒ El Comité Europeo de las Regiones, es la asamblea de los representantes locales y regionales de la Unión Europea. Este organismo da voz a las regiones de los distintos países de la EU y tiene un papel principalmente consultivo. Su sede está en Bruselas (Bélgica).

-Página oficial del Comité de las Regiones con toda la información necesaria y desde donde se comienza la solicitud:

<https://cor.europa.eu/es/about/jobs/Pages/Traineeships.aspx>

SERVICIO EUROPEO DE ACCIÓN EXTERIOR DENTRO DE LAS DELEGACIONES DE LA UE EN EL MUNDO

⇒ El Servicio Europeo de Acción Exterior es el servicio diplomático de la UE. Su objetivo es hacer la política exterior de la UE más coherente y eficaz y aumentar así la influencia de Europa en el mundo. También tiene como objetivo apoyar al Alto Representante de la UE. La sede principal está en Bruselas (Bélgica) pero también tiene delegaciones por prácticamente la totalidad de países del mundo, estas delegaciones funcionan como una especie de "embajadas de la UE" y cada una de ellas ofrece su propia oferta de prácticas que suelen ser de perfil económico, de derecho y de comunicación, aunque siempre acaban apareciendo ofertas para muchos otros perfiles.

-Página oficial del Servicio de Acción Exterior con toda la información necesaria y desde donde se comienza la solicitud:

https://www.eeas.europa.eu/eeas/vacancies_en?f%5B0%5D=contract_type%3ATrainee&f%5B1%5D=contract_type%3ATrainee

JUNIOR PROFESSIONAL IN AN EU DELEGATION

Cada dos años, el Servicio Europeo de Acción Exterior y la Comisión Europea convocan plazas para prácticas de alta calidad en las Delegaciones de la UE en todo el mundo. Para ello es necesario contar con un título de Master y la experiencia profesional, las actividades extracurriculares como el voluntariado o publicaciones, son una baza importante para que te acepten

Página con más información:

https://youth.europa.eu/go-abroad/traineeships/become-junior-professional-eu-delegation-jpd_en

Página oficial desde donde se comienza la solicitud:

https://www.eeas.europa.eu/eeas/next-call-expression-interest-junior-professionals-delegation-jpd-programme-will-be-open-4th_en

BANCO CENTRAL EUROPEO

⇒ El BCE es el banco central de los países de la Unión Europea que utilizan el euro. Su función principal es mantener la estabilidad del Euro y supervisar definir y ejecutar la política monetaria de la zona euro. Su sede se encuentra en Fráncfort (Alemania).

-Página oficial del Banco Central Europeo con toda la información necesaria y desde donde se comienza la solicitud:

<https://www.ecb.europa.eu/careers/what-we-offer/traineeship/html/index.en.html>

TRIBUNAL DE CUENTAS EUROPEO

⇒ El Tribunal de Cuentas Europeo es la institución de la Unión Europea encargada de la fiscalización y el control de las cuentas de la Unión Europea. Su principal función es la de comprobar la legalidad y regularidad de los ingresos y gastos de la Unión Europea, velando por la buena gestión financiera. También tiene una función consultiva que se materializa mediante informes. Su sede se encuentra en Luxemburgo.

-Página oficial del Tribunal de Cuentas con toda la información necesaria y desde donde se comienza la solicitud:

<https://www.eca.europa.eu/es/Pages/traineeshipcomplet.aspx>

BANCO EUROPEO DE INVERSIONES

⇒ El banco de la UE se financia en los mercados de capital y concede préstamos en condiciones favorables para proyectos que contribuyan a los objetivos de la UE. Cerca del 90% de los créditos se conceden en la UE.

Les encanta presumir de que ni un euro de su financiación procede del presupuesto de la UE. Sus principales objetivos son los de potenciar el crecimiento y empleo en Europa, apoyar las medidas para mitigar el cambio climático y fomentar las políticas de la UE en otros países.

-Página oficial del Banco Europeo con toda la información necesaria y desde donde se comienza la solicitud: <https://www.eib.org/en/about/jobs/work-with-us/internships/index.htm>

TRIBUNAL DE JUSTICIA

⇒ El Tribunal de Justicia de la UE (TJUE) tiene como principal objetivo garantizar que la legislación de la UE se interprete y aplique de la misma manera en cada uno de los países miembros además de garantizar que los países miembros y las instituciones europeas cumplan la legislación de la UE. Es el tribunal de mayor poder en toda Europa, y si, eso incluye al Tribunal Constitucional español y a cualquier tribunal que este por debajo. Su sede está en Luxemburgo y la opción vegetariana del restaurante oficial esta de muerte.

-Página oficial del TJUE con toda la información necesaria y desde donde se comienza la solicitud:

https://curia.europa.eu/jcms/jcms/Jo2_7008/en/

DEFENSOR DEL PUEBLO EUROPEO

⇒ El Defensor del Pueblo Europeo investiga las reclamaciones relativas a una mala gestión o posible abuso por parte de las instituciones y los organismos de la UE. Las reclamaciones pueden proceder de cualquier ciudadano de la UE o de empresas y organizaciones con domicilio en un Estado miembro.

-Página oficial del Defensor del Pueblo con toda la información necesaria y desde donde se comienza la solicitud:

<https://www.ombudsman.europa.eu/es/office/careers>

TRABAJAR EN LA UE

Las oposiciones para trabajar en las instituciones Europeas son radicalmente distintas a las oposiciones que conocemos en España, de hecho, recomiendo que se olvide la primera idea que te venga a la cabeza cuando pienses en la palabra oposiciones a la hora de leer esta sección. Las oposiciones para la UE están basadas en competencias, no en conocimiento. Esto en la práctica quiere decir que la prueba de acceso no es un examen en el que tengas que “empollar” un temario durante años, si no que la prueba de acceso consiste en una serie de exámenes que ponen a prueba tus habilidades y competencias como un examen de razonamiento verbal y escrito, prueba de trabajo en grupo, prueba de resolución de problemas y conflictos, entrevista personal... ect.

Por lo tanto, se ponen a prueba tus habilidades reales y no tu capacidad de memoria de un temario. El conocimiento se “da por hecho” con los estudios cursados y con la experiencia laboral lo cual hay que demostrar con título universitario y/o acreditación de experiencia laboral.

A la hora de trabajar en las Instituciones Europeas podemos distinguir entre Funcionario Europeo o Agente Contractual:

+ Funcionario Europeo dentro de lo cual existen 3 categorías:

-Administradores: Es el personal que desempeña las funciones de elaboración de políticas, aplicación de la legislación de la UE, labores de análisis o asesoramiento. Sus principales áreas de trabajo son derecho, finanzas, economía, comunicación y ciencias. También se contrata a traductores e intérpretes como administradores.

-Asistentes: Se encargan de la ejecución de tareas de administración, finanzas, desarrollo de proyectos, etc.

-Secretarios adjuntos: Los secretarios son responsables de las tareas de gestión de oficina y apoyo administrativo en las instituciones de la UE.

+ Agente contractual:

Suele consistir en la realización de tareas auxiliares y administrativas para proyectos concretos que solo duran un tiempo determinado, o para tareas en las que faltan funcionarios.

El periodo mínimo es de 6 meses y el máximo es 6 años. En algunos casos, es posible transformar la situación temporal en un contrato de duración indeterminada.

El proceso de selección puede incluir una preselección mediante la presentación de CV o incluir pruebas escritas, orales o prácticas relacionadas específicamente con el puesto al que se opta.

-Página oficial de la Oficina de Reclutamiento de personal Europeo:

<https://epso.europa.eu/en/selection-procedure/how-apply>

-Video explicativo de buena calidad:

<https://www.youtube.com/watch?v=DKHOlpabYyE>

VOLUNTARIADO

Bajo el proyecto de **European Solidarity** Corps existe un mundo de posibilidades para realizar un voluntariado en cualquier país de Europa gracias a un convenio entre el interesado, la institución de acogida, y la UE (la cual colabora con fondos).

Aunque oficialmente es un voluntariado, en muchos casos funciona como unas prácticas en el extranjero y se ofertan puestos variados y para gran número de perfiles profesionales, y es que se tratan temas como el medio ambiente, la salud, la inclusión, las tecnologías digitales, la cultura, el deporte, educación... ect. El proceso de selección no es excesivamente complejo, el cual depende en cada caso pero suele ser mandar Curriculum, una carta de motivación y una entrevista.

-Puede durar de 2 a 12 meses.

-Suele hacerse en jornada completa (de 30 a 38 horas semanales).

-Te permite contribuir al trabajo diario de una organización que beneficie activamente a la comunidad local.

-Suele ser transfronterizo, es decir, en un país Europeo (aunque también puede haber proyectos dentro de España).

-En algunos casos, se puede hacer durante un periodo más corto (de 2 semanas a 2 meses), por ejemplo, cuando se trata de participantes con menos oportunidades o con discapacidad.

-Página oficial con toda la información:

https://youth.europa.eu/solidarity/young-people/volunteering_en

HERRAMIENTAS

Las herramientas consisten en una serie de portales de buscadores de ofertas y oportunidades que existen a nivel europeo y son muy útiles si se saben usar adecuadamente.

+EURES: Se trata del buscador de trabajo por excelencia, aquí podrás encontrar ofertas de prácticas/trabajo en toda Europa y gracias a su buscador puedes especificar en el tipo de trabajo o prácticas que te gustaría y elegir por país o por sector. Dentro de este portal también puedes encontrar información e todo tipo sobre posibles cursos o charlas que pueden ser de interés.

https://eures.ec.europa.eu/index_en

+Eurodesk: Otra muy buena página para encontrar prácticas, voluntariado u oportunidades de aprendizaje por toda Europa. Las diferentes secciones se van actualizando conforme aparecen nuevas oportunidades por lo que no esta mal echarle un ojo de vez en cuando. También esta muy bien el hecho de que si les escribes al correo que tienen de contactos con una pregunta o consulta suelen ser bastante amables y rápidos en contestar, no más tarde de una semana.

<https://eurodesk.eu/>

+Europass: Se trata del portal para la creación de CV oficial de la UE, este formato de Curriculum se crea únicamente desde la página oficial de Europass y es imprescindible para poder solicitar cualquier practica o trabajo en las instituciones Europeas ya que es el único formato de CV que admiten.

En tu perfil Europass puedes llevar un registro de todas tus capacidades, cualificaciones y experiencias. La verdad es que, una vez que le dedicas algo de tiempo para añadir toda la información a la base de datos de tu perfil Europass, la aplicación se convierte en una herramienta muy útil cómoda y fácil de usar porque tendrás siempre a mano toda la información necesaria para crear con rapidez currículums adaptados a cada candidatura de empleo sin tener que empezar de cero.

-Consejos sobre cómo crear una buena Carta de Presentación:

https://youth.europa.eu/go-abroad/traineeships/tips-write-motivation-letter-traineeships-eu-institutions_es

-Portal oficial de Europass: <https://europa.eu/europass/esd>